



*Extractos de las intervenciones del Santo Padre durante su reciente Viaje apostólico a Ecuador, Bolivia y Paraguay*

Concluido el [viaje del papa en Ecuador, Bolivia y Paraguay](#), con esta entrada continuamos con la serie de tres posts en los que se recogen los mensajes que consideramos más importantes de esta visita de **Francisco** a América Latina.

Son extractos de los discursos y homilias del Santo Padre en cada país: en esta entrada, lo que dijo el papa en Bolivia. Cada fragmento va acompañado de la referencia a la intervención que pertenece.

1. *Debemos reconocer el papel específico de las religiones en el desarrollo de la cultura y los beneficios que puedan aportar a la sociedad. Los cristianos, en particular, como discípulos de la Buena Noticia, **somos portadores de un mensaje de salvación que tiene en sí mismo la capacidad de ennoblecer a las personas, de inspirar grandes ideales** capaces de impulsar líneas de acción que vayan más allá del interés individual, posibilitando la capacidad de renuncia en favor de los demás, la sobriedad y las demás virtudes que nos contienen y nos unen* ([Discurso de Francisco en el Encuentro con las autoridades civiles](#) en la Catedral de La Paz, 8 de julio de 2015).

2. *Confundimos sin darnos cuenta el «bien común» con el «bien-estar»,*

y ahí se va resbalando de a poquito, de a poquito, y el ideal del bien común, como que se va perdiendo, termina en el bienestar, sobre todo cuando somos nosotros los que lo disfrutamos y no los otros. **El bienestar que se refiere solo a la abundancia material tiende a ser egoísta**, tiende a defender los intereses de parte, a no pensar en los demás, y a dejarse llevar por la tentación del consumismo. Así entendido, el bienestar, en vez de ayudar, incuba posibles conflictos y disgregación social; instalado como la perspectiva dominante, genera el mal de la corrupción que cuánto desalienta y tanto mal hace. **El bien común, en cambio, es algo más que la suma de intereses individuales; es un pasar de lo que «es mejor para mí» a lo que «es mejor para todos»**, e incluye todo aquello que da cohesión a un pueblo: metas comunes, valores compartidos, ideales que ayudan a levantar la mirada, más allá de los horizontes particulares ([Discurso de Francisco en el Encuentro con las autoridades civiles](#) en la Catedral de La Paz, 8 de julio de 2015).

3. La luz del Evangelio de Cristo no es propiedad de la Iglesia; ella es su servidora: la Iglesia debe servir al Evangelio de Cristo para que llegue hasta los extremos del mundo. **La fe es una luz que no encandila; las ideologías encandilan**, la fe no encandila, la fe es una luz que no obnubila, sino que alumbra y guía con respeto la conciencia y la historia de cada persona y de cada convivencia humana ([Discurso de Francisco en el Encuentro con las autoridades civiles](#) en la Catedral de La Paz, 8 de julio de 2015).

4. **En un corazón desesperado es muy fácil que gane espacio la lógica que pretende imponerse en el mundo**, en todo el mundo, en nuestros días. Una lógica que busca transformar todo en objeto de cambio, todo en objeto de consumo, todo negociable. Una lógica que pretende dejar espacio a muy pocos, descartando a todos aquellos que no «producen», que no se los considera aptos o dignos porque aparentemente «no nos dan los números». Y Jesús, una vez más, vuelve a hablarnos y nos dice: “No, no, no es necesario excluirlos, no es necesario que se vayan, denles ustedes de comer”. Es una invitación que resuena con fuerza para nosotros hoy: **“No es necesario excluir a nadie. No es necesario que nadie se vaya, basta de descartes, denles ustedes de comer”**. Jesús nos lo sigue diciendo en esta plaza. Sí, basta de descartes ([Homilía de Francisco en la Santa Misa en la Plaza de Cristo Redentor](#) de Santa Cruz de la Sierra, 9 de julio de 2015).

5. Pasar es el eco de la indiferencia, de pasar al lado de los problemas y que éstos no nos toquen. No es mi problema. No los escuchamos, no los reconocemos. Sordera. **Es la tentación de naturalizar el dolor, de acostumbrarse a la injusticia. Y sí, hay gente así: Yo estoy acá con Dios, con mi vida consagrada, elegido por Jesús para el ministerio y, sí, es natural que haya enfermos, que haya**

**pobres, que haya gente que sufre, entonces ya es tan natural que no me llama la atención un grito, un pedido de auxilio ([Discurso de Francisco en el Encuentro con los sacerdotes, religiosos, religiosas y seminaristas](#) en el Coliseo del colegio Don Bosco, Santa Cruz de la Sierra, 9 de julio de 2015).**

6. *Y pobre Pueblo fiel de Dios, cuántas veces es retado, por el mal humor o por la situación personal de un seguidor o de una seguidora de Jesús. Es la actitud de quienes, frente al Pueblo de Dios, lo están continuamente reprendiendo, rezongando, mandándolo callar. Dale una caricia, por favor, escúchalo, decíle que Jesús lo quiere. “No, eso no se puede hacer”. “Señora, saque al chico de la iglesia que está llorando y yo estoy predicando”. Como si el llanto de un chico no fuera una sublime predicación ([Discurso de Francisco en el Encuentro con los sacerdotes, religiosos, religiosas y seminaristas](#) en el Coliseo del colegio Don Bosco, Santa Cruz de la Sierra, 9 de julio de 2015).*

7. *Los que siempre le ponen barreras al Pueblo de Dios lo separan. Escuchan pero no oyen, le echan un sermón, ven pero no miran. La necesidad de diferenciarse les ha bloqueado el corazón. La necesidad, consciente o inconsciente, de decirse: “Yo no soy como él, no soy como ellos”, los ha apartado no sólo del grito de su gente, ni de su llanto, sino especialmente de los motivos de la alegría. Reír con los que ríen, llorar con los que lloran, he ahí, parte del misterio del corazón sacerdotal y del corazón consagrado. A veces hay castas que nosotros con esta actitud vamos haciendo y nos separamos ([Discurso de Francisco en el Encuentro con los sacerdotes, religiosos, religiosas y seminaristas](#) en el Coliseo del colegio Don Bosco, Santa Cruz de la Sierra, 9 de julio de 2015).*

8. *No existe una compasión que no escuche. No existe una compasión que no se solidarice con el otro. La compasión no es zapping, no es silenciar el dolor, por el contrario, es la lógica propia del amor, el padecer con. Es la lógica que no se centra en el miedo sino en la libertad que nace de amar y pone el bien del otro por sobre todas las cosas. Es la lógica que nace de no tener miedo de acercarse al dolor de nuestra gente. Aunque muchas veces no sea más que para estar a su lado y hacer de ese momento una oportunidad de oración ([Discurso de Francisco en el Encuentro con los sacerdotes, religiosos, religiosas y seminaristas](#) en el Coliseo del colegio Don Bosco, Santa Cruz de la Sierra, 9 de julio de 2015).*

9. *No somos testigos de una ideología, no somos testigos de una receta, o de una manera de hacer teología. No somos testigos de eso. Somos testigos del amor sanador y misericordioso de Jesús. Somos testigos de su actuar en la vida de nuestras comunidades ([Discurso de](#)*

[Francisco en el Encuentro con los sacerdotes, religiosos, religiosas y seminaristas](#) en el Coliseo del colegio Don Bosco, Santa Cruz de la Sierra, 9 de julio de 2015).

10. Necesitamos instaurar esta cultura del encuentro, porque ni los conceptos ni las ideas se aman. **Nadie ama un concepto, nadie ama una idea; se aman las personas. La entrega, la verdadera entrega surge del amor a hombres y mujeres, niños y ancianos, pueblos y comunidades... rostros, rostros y nombres que llenan el corazón.** De esas semillas de esperanza sembradas pacientemente en las periferias olvidadas del planeta, de esos brotes de ternura que lucha por subsistir en la oscuridad de la exclusión, crecerán árboles grandes, surgirán bosques tupidos de esperanza para oxigenar este mundo ([Participación de Francisco en el II Encuentro Mundial de los movimientos populares](#) en Expo Feria, Santa Cruz de la Sierra, 9 de julio de 2015).

11. No esperen de este Papa una receta. **Ni el Papa ni la Iglesia tienen el monopolio de la interpretación de la realidad social ni la propuesta de soluciones a problemas contemporáneos.** Me atrevería a decir que no existe una receta. La historia la construyen las generaciones que se suceden en el marco de pueblos que marchan buscando su propio camino y respetando los valores que Dios puso en el corazón ([Participación de Francisco en el II Encuentro Mundial de los movimientos populares](#) en Expo Feria, Santa Cruz de la Sierra, 9 de julio de 2015).

12. La distribución justa de los frutos de la tierra y el trabajo humano no es mera filantropía. Es un deber moral. Para los cristianos, la carga es aún más fuerte: es un mandamiento. Se trata de devolverles a los pobres y a los pueblos lo que les pertenece. **El destino universal de los bienes no es un adorno discursivo de la doctrina social de la Iglesia** ([Participación de Francisco en el II Encuentro Mundial de los movimientos populares](#) en Expo Feria, Santa Cruz de la Sierra, 9 de julio de 2015).

13. Y quiero decirles, quiero ser muy claro, como lo fue san Juan Pablo II: **pido humildemente perdón, no sólo por las ofensas de la propia Iglesia sino por los crímenes contra los pueblos originarios durante la llamada conquista de América.** Y junto a este pedido de perdón y para ser justos, también quiero que recordemos a millares de sacerdotes, obispos, que se opusieron fuertemente a la lógica de la espada con la fuerza de la cruz. Hubo pecado, hubo pecado y abundante, pero no pedimos perdón, y por eso pedimos perdón, y pido perdón, pero allí también, donde hubo pecado, donde hubo abundante pecado, sobreabundó la gracia a través de esos hombres que defendieron la justicia de los pueblos originarios ([Participación de Francisco en el II Encuentro Mundial de los movimientos populares](#) en Expo Feria, Santa

## ¿Qué dijo el papa en Bolivia?

Publicado: Viernes, 31 Julio 2015 03:19

Escrito por Hernando Bello

---

Cruz de la Sierra, 9 de julio de 2015).

**Hernando Bello, en [arguments.es](http://arguments.es).**

Enlace relacionado:

**[¿Qué dijo el papa en Ecuador?](#)**